Reseñas Breves

Natalia Casola, El PC argentino y la dictadura militar. Militancia, estrategia política y represión estatal. Buenos Aires: Imago Mundi, 2015, 312 pp. por Bruno Cimatti

NATALIA CASOLA, EL PC ARGENTINO Y LA DICTADURA MILITAR. MILITANCIA. ESTRATEGIA POLÍTICA Y REPRESIÓN ESTATAL. BUENOS AIRES: IMAGO MUNDI, 2015, 312 pp.

Por Bruno Cimatti (CER-UNS / CIN, Argentina)

El libro de Natalia Casola aborda una temática infrecuente en el campo de la historiografía: el accionar del Partido Comunista (PC) durante la última dictadura militar en nuestro país. La autora busca llenar un vacío en la historiografía del período, ya que hasta recientemente las narrativas dominantes sobre el tema provienen de la versión oficial del PC, que interpreta un "desvío" dentro de una trayectoria revolucionaria, y la de sus "detractores", que vieron en su accionar un acatamiento sin bemoles de la línea que la Unión Soviética (URSS) habría impuesto al partido.

Casola plantea una alternativa a ambos relatos, que representa una novedad en el campo de la historiografía. La misma descansa en la hipótesis de que la línea de apoyo al gobierno de Jorge Rafael Videla fue una derivación lógica de la línea política que el PC sostenía y llevaba a la práctica desde los años treinta: la idea de la revolución por etapas, que llevaba a plantear la necesidad de una "revolución" democrática", y la consecuente adopción del Frente Democrático Nacional como herramienta política para unificar a los sectores "progresistas" de la sociedad.

La autora propone, así, una historia general del PC durante la última dictadura militar a partir del análisis de tres ejes: la estrategia política, la militancia y la represión estatal. El primero permite examinar los cimientos históricos y políticos de la línea de apoyo "táctico" a Videla. El segundo tiene en cuenta la actividad de los militantes en los distintos frentes de actividad, así como su procesamiento de la línea. Por último, el tercer eje problematiza la

Reseñas Breves

Natalia Casola, El PC argentino y la dictadura militar. Militancia, estrategia política y represión estatal. Buenos Aires: Imago Mundi, 2015, 312 pp. por Bruno Cimatti legalidad del partido, evidenciando fundamentalmente sus límites regionales y sectoriales.

El análisis de esos tres ejes se estructura en dos partes a lo largo del libro. La primera, que consta de cuatro capítulos, presenta un relevamiento histórico de las características del partido, sus vinculaciones internacionales, y su estrategia y táctica a lo largo de su historia, con particular énfasis en el lustro previo al golpe de Estado. En el primer capítulo se define la línea política mantenida por el partido desde la década de 1930, así como la situación del PC en las dictaduras militares previas y su posición frente a la realidad política del país. En el segundo se analizan los fundamentos históricos de la "convergencia cívico-militar", esto es, el trabajo del PC con las Fuerzas Armadas durante los años sesenta y setenta, que llevaría a la distinción entre los sectores "moderados" y "pinochetistas", fundamental para comprender la línea adoptada en la última dictadura. El tercer capítulo analiza el devenir político del partido durante los días del tercer gobierno peronista, haciendo énfasis en la estrategia de la defensa de la institucionalidad. El cuarto, que cierra la primera parte, analiza la política exterior de la URSS con respecto a Latinoamérica durante los años de la "coexistencia pacífica", así como su relación con los partidos comunistas del continente.

La segunda parte, constituida por cinco capítulos, realiza ya el acercamiento a la situación y actuación del partido entre 1976 y 1983, a saber, los posicionamientos públicos, las formas de militancia y la represión sufrida por el mismo, a la vez que sus consecuencias en la historia del PC una vez finalizada la dictadura. El quinto capítulo del libro, que inaugura la segunda parte, analiza la cuestión de la legalidad del partido, con sus alcances y límites, como uno de los fundamentos del apoyo "táctico". El sexto capítulo aborda la actividad de la militancia, que comenzaba a demostrar un alejamiento de la realidad-, aunque remarcando el mayoritario acatamiento de los mandatos partidarios. El séptimo capítulo examina la actividad de dos organizaciones vinculadas al partido y amparadas por su legalidad: la Unión de Mujeres Argentinas y la Liga Argentina por los Derechos del

Reseñas Breves

Natalia Casola, El PC argentino y la dictadura militar. Militancia, estrategia política y represión estatal. Buenos Aires: Imago Mundi, 2015, 312 pp. por Bruno Cimatti Hombre, que sirvieron como espacios de diálogo entre diversos sectores de la izquierda. En el octavo capítulo se realiza una presentación de los vínculos del PC argentino con sus pares europeos, y en el último se analizan las consecuencias que el sostenimiento de la línea de apoyo "táctico" tuvo en el posterior "viraje revolucionario" del partido en los años ochenta.

En conclusión, la contribución realizada por Natalia Casola al estudio de la trayectoria del PC durante la dictadura militar adquiere una gran relevancia por el hecho de constituir un aporte pionero a una historiografía en plena construcción, constituyendo una alternativa a los dos relatos tradicionales que, a partir de un corpus de fuentes diverso, busca inscribir la línea del partido en 1976 dentro del marco de una estrategia de largo plazo con una lógica interna comprensible. Este estudio pretende a su vez impulsar un interés creciente por el conocimiento de la historia del PC, así como de la izquierda marxista no armada durante la última dictadura.